

bany. Là, les affaires prirent une autre tournure. L'armée américaine commandée par le général Gates arrêta la marche de l'ennemi. Un corps de Hessois que Burgoyne avait envoyé saisir plusieurs magasins de provisions à Bennington, fut taillé en pièces par le général Starke dont les forces n'étaient cependant pas supérieures à celles de l'ennemi. Un renfort qui leur fut envoyé par Burgoyne éprouva le même sort. Après avoir fait de vains efforts pour effectuer sa retraite, et après deux batailles où ses meilleures troupes furent écrasées, Burgoyne se rendit prisonnier avec toute son armée, à Saratoga, le 17 Octobre. Cet événement mémorable assura le triomphe de la liberté et produisit une impression favorable sur les puissances étrangères. Peu de tems après que cette nouvelle parvint en Europe, un traité d'alliance fut conclu entre la France et les Etats-Unis et une flotte française partit pour porter des secours aux insurgés. Heureusement pour les Anglais, la flotte n'arriva à l'embouchure de la Delaware, qu'après une longue traversée. Sans cela, il est probable que l'armée de William Howe qui était restée dans les environs de Philadelphie, jusqu'au mois de Juin 1778, aurait éprouvé le même sort que celui de l'armée de Burgoyne. Lorsque les Anglais commencèrent leur retraite, Washington qui était campé à Valley Forge, les poursuivit avec acharnement. Mais il sut éviter une bataille que le petit nombre de